## I日本史問題

## 注 意

- 1. 試験開始の指示があるまでこの問題冊子を開いてはいけません。
- 2. 解答用紙はすべて**HBの黒鉛筆またはHBの黒のシャープペンシル**で記入することになっています。HBの黒鉛筆・消しゴムを忘れた人は監督に申し出てください。 (万年筆・ボールペン・サインペンなどを使用してはいけません。)
- 3. この問題冊子は12ページまでとなっています。試験開始後、ただちにページ数を確認してください。なお、問題番号は I・Ⅱとなっています。
- 4. 解答用紙にはすでに受験番号が記入されていますので、出席票の受験番号が、あなたの受験票の番号であるかどうかを確認し、出席票の氏名欄に**氏名**のみを記入してください。なお、出席票は切り離さないでください。
- 5. 解答は解答用紙の指定された解答欄に記入し、その他の部分には何も書いてはいけません。
- 6. 解答用紙を折り曲げたり、破ったり、傷つけたりしないように注意してください。
- 7. この問題冊子は持ち帰ってください。

## マーク・センス法についての注意

マーク・センス法とは、鉛筆でマークした部分を機械が直接よみとって採点する方法です。

- 1. マークは、下記の記入例のようにHBの黒鉛筆で枠の中をぬり残さず 濃くぬりつぶしてください。
- 2.1つのマーク欄には1つしかマークしてはいけません。
- 3. 訂正する場合は消しゴムでよく消し、消しくずはきれいに取り除いてください。

マーク記入例: A - 2 3 4 5 (3と解答する場合)

- - 1. わが国を代表する火山である富士山の噴火の始まりは、少なくとも今から 8 万年前までさかのぼる。文献に見える噴火の初出は、『続日本紀』における、「山麓に灰が雨のように降り、木の葉が枯れた」という $\frac{781}{1}$ 年の記事である。また六国史を補うとともに、それ以降の後一条天皇の世までを記した『日本紀略』には、 $\frac{2}{3}$ 00年から 2 年以上も「山頂の大噴火が荒れ狂い、川の水を紅色にした」とある。さらに $\frac{2}{3}$ 10万円水が起きたことを、『日本三代実録』が伝えている。

これ以降も数十年おきに噴火するが、さほど大きなものではなく、「富士山燃焼」と『扶桑略記』が記す1083年の噴火から400年以上、噴火に関する記載はなくなる。そして16世紀に2度ほど小さな噴火の記述が見られるが、また200年近く噴火の記録はなくなる。

2. 『万葉集』において富士山を詠んだ歌として、巻 3 に収められている「田子の浦ゆうち出でてみれば真白にそ富士の高嶺に雪は降りける」という山部赤人の作品が有名であるが、同じく巻 3 には、作者不詳の長歌の一節、「燃ゆる火を雪もち消ち、降る雪を火もち消ちつつ」のように、火山としての富士山を描写した歌も収められている。また時代はくだるが、後鳥羽上皇の命によって藤原定家らが編纂した『( イ )』には、「風になびく富士の煙の空にきえてゆくへもしらぬ我が心かな」という、西行の歌が載せられている。

1020年には上総介の任期が満ちた父の菅原孝標に連れられて上京する少女が,富士山を間近に見ており,その時の感動を,長じてから『( ロ )日記』に書き記している。また『源氏物語』が「物語の出で来はじめの祖」とみなす伝奇物語である『〈 あ 〉』では,物語の最後に,主人公から贈られた不老不死の薬を,天皇が富士山の山頂で焼かせる場面が描かれている。

3. 1192年に征夷大将軍に任ぜられ、名実共に武家政権の棟梁となった $\overline{n}$ 項朝は、翌年、富士の裾野にて大規模な(ハ)を実施した。(ハ)は、広大な山野に騎乗の武士が集い、鹿や猪などを弓矢で仕留める行事であり、軍事訓練の意味を有していた。なお『吾妻鏡』には、頼朝は数えで12歳の嫡男(ニ)を伴い、(ニ)が初めて鹿を射止めた姿に大喜びする姿が書きとどめられている。

ところがこの最終日の夜、頼朝の重臣である工藤祐経が、彼を親の仇として憎む

4. 1707年10月4日,太平洋沖を震源地とする大地震が日本を襲い,翌日,今度は富士山麓を中心に大地震が発生した。そしておよそ50日後の11月23日,富士山が突如,大爆発を起こした。火山灰は江戸の町にも降りかかり,午後3時ごろには真っ暗となったため,講義中の新井白石は燭をともして講義を続けたことが,彼の自伝『(へ)』に記されている。

降灰の被害を最も受けたのは、小田原藩領の農民であった。幕府は藩による独自救済は困難と認め、1708年、被害の甚大な地域を上知して天領に組み入れ、幕府が直接救済することにした。被災者の救済活動の責任者となったのは、関東< う >の伊奈忠順であった。< う >は、関東・飛驒・美濃など広域な天領の民政を担う役職である。

5. 秀麗な山容に加え、このように荒々しい霊威に満ちた山であったため、富士山は古くから宗教者と結びついていた。たとえば<u>修験道</u>の開祖とされ、699年に文武天皇によって伊豆の大島へ流された< え >は、夜になると海を渡って富士山に登り、朝方には伊豆に戻っていたという話が『日本霊異記』に記されている。

現実に山頂まで登ったと思われる人物としては、末代上人という修験道系の僧がおり、1149年に鳥羽法皇らとともに5000巻以上の写経を完成させ、富士山頂に埋めたとの記事 177 が、藤原通憲、出家名< お >の著した『本朝世紀』に記されている。

しかし一般庶民が富士山に登るようになるのは、江戸時代に入ってのことである。そして富士山への参拝を目的とする団体旅行が盛んになるにつれ、各地に富士講という組織が作られた。これは富士山信仰であり、彼らは集団で登頂したり、近隣の寺社の境内に富士塚と呼ばれる富士山を模した土の山を造ったりした。この信仰の指導者の1人 か >は、新しい時代の到来を説き、1733年、富士山中にて自ら死を迎えた。それが評判を呼び、「江戸八百八講」と称せられるまでに富士山信仰は栄えた。

19世紀後半になると、外国人によって、信仰によるものとは異なる富士登山も始まった。1859年にイギリスの駐日公使として江戸に着任したく き >が、1860年に富士山に登ったのである。その7年後には、< き >の後任であり、雄藩連合政権の実現に期待を寄せていたイギリス公使(ト)が登頂した。

6. 江戸時代にはさまざまな画人が富士山を描いている。明・清の南宗画を学び、『十便士 官図』を与謝蕪村と合作した( チ ). 蘭学を学んで遠近法などを採り入れた洋風画 を開拓したく く >などである。そうしたなかで浮世絵師葛飾北斎の『(リ)』 は、東海道や甲州から眺めた富士山のさまざまな姿を描いており、その色彩と構図はヨ ーロッパの後期印象派に多大な影響を与えた。

近代に入っても、『生々流転』『無我』などの作品を描いた( ヌ )をはじめとして、 さまざまな画家が富士山を画題としている。

- A. 文中の空所(1)~(3)にそれぞれあてはまる適当な語句をしるせ。
- B. 文中の空所(あ)~(く)にあてはまる適当な語句を、それぞれ対応する次の a~dから 1つずつ選び、その記号をマークせよ。

〈あ〉 a. 伊勢物語

b. 宇津保物語 c. 落窪物語 d. 竹取物語

<い> a. 仮名手本忠臣蔵 b. 国性爺合戦 c. 曽根崎心中 d. 武道伝来記

〈う〉 a. 郡代

b. 城代 c. 奉行 d. 目付

〈え〉 a. 役小角 b. 小野篁 c. 行基 d. 都良香

〈お〉 a. 源空

b. 西光 c. 俊寛 d. 信西

〈か〉 a. 川手文治郎 b. 黒住宗忠 c. 食行身禄 d. 中山みき

〈き〉 a. アーネスト=サトウ

c. グラバー

b. オールコック d. ヒュースケン

〈〈〉 a. 酒井抱一 b. 司馬江漢 c. 沈南蘋 d. 円山応挙

- C. 文中の下線部1)~17)にそれぞれ対応する次の問1~17に答えよ。解答はそれぞれに 与えられた a~dから1つずつ選び、その記号をマークせよ。
  - 1. この年に即位した桓武天皇が排斥したのはどれか。

a. 刑部親王 b. 早良親王 c. 藤原種継 d. 藤原仲成

- 2. これに含まれないのはどれか。

- a. 釈日本紀 b. 日本後紀 c. 日本書紀 d. 日本文徳天皇実録
- 3. これと同じく藤原道長の外孫はどれか。

- a. 後朱雀天皇 b. 後三条天皇 c. 後堀河天皇 d. 後村上天皇

- 4. これは清和・陽成・光孝天皇三代の治世下で起きたことを記しているが、この間の 出来事はどれか。
  - a. 菅原道真が左遷された
  - b. 伴善男が流罪に処せられた
  - c. 藤原薬子が自死に追いやられた
  - d 源高明が左遷された
- 5. これに関して正しいのはどれか。
  - a. 淡海三船や石上宅嗣の漢詩文も収められている
  - b. 仙覚が『万葉集註釈』を著した
  - c. 戸田茂睡が『万葉代匠記』を著した
  - d. 『日本書紀』と同様に漢文体を基調としている
- 6. これに関して正しくないのはどれか。
  - a. 隠岐の島へ流された
  - b. 皇族を将軍に据える要請を退けた
  - c. 西面の武士を置いた
  - d. 源実朝追討の兵を挙げた
- 7. これと同じように、隠者文学を形成したとされるのはどれか。
- a. 大江広元 b. 鴨長明 c. 竹崎季長 d. 度会家行

- 8. これの註釈書はどれか。
- a. 花鳥余情 b. 庭訓往来 c. 梅松論 d. 風姿花伝

- 9. これに関する下記の出来事 a~dを年代順に並べたとき、3番目に古いのはどれか。
  - a. 奥州に軍を進め、陸奥・出羽の2国を支配下においた
  - b. 後白河法皇より、頼朝への追討令が出された
  - c. 諸国に守護を、公領や荘園に地頭を、それぞれ任命する権限を獲得した
  - d. 東海・東山両道の東国の支配権を獲得した
- 10. これに記された6代将軍宗尊に関して正しいのはどれか。
  - a. 源氏将軍が途絶えたあと、摂関家より将軍として迎えられた
  - b. 後嵯峨上皇の皇子である
  - c. 護良親王を継子として皇族より迎え入れ、次の将軍に据えた
  - d. 4代将軍頼経の嫡子である
- 11. これの演者として名声を博したのはどれか。
  - a. 市川団十郎 b. 坂田藤十郎 c. 竹本義太夫 d. 芳沢あやめ

- 12 これが行ったことでないのはどれか。
  - a 萩原重秀の貨幣改鋳政策を改めさせた
  - b. 公事方御定書を制定して、法にもとづく合理的な政治を進めた
  - c. 将軍家継と2歳の皇女との婚約をまとめ、天皇家との結びつきを強めた
  - d. 朝鮮通信使の持参する国書の宛名を、「日本国大君」から「日本国王」に改めさ せた
- 13. この地で籠城作戦をとって豊臣秀吉の軍勢に対抗し、敗れたのはどれか。

- a. 柴田勝家 b. 島津義久 c. 伊達政宗 d. 北条氏政
- 14. これは天保の改革においても、江戸・大坂周辺の大名や旗本の領地に対して試みら れた。このとき水野忠邦が他に行った政策はどれか。
  - a. 囲米の制度

- b. 株仲間の解散
- c. 小石川養生所の設置
- d. 七分積金の制度
- 15. これに関する記述として正しくないのはどれか。
  - a. 江戸時代に不受不施派として厳しい監視下におかれた
  - b. 山中で修行することにより、呪的な力を体得できると主張した
  - c。日本古来の山岳信仰が密教や陰陽道などと習合したものである
  - d. 吉野の大峰山や出羽三山などが修行の場であった
- 16. これに関して正しくないのはどれか。
  - a. 皇太子のまま死去した草壁皇子の息子である
  - b. 祖母である持統天皇の譲位により即位した
  - c. 藤原京から平城京に遷都した
  - d. 藤原不比等らに大宝律令の制定を命じた
- 17. これの院政時代の出来事はどれか。
  - a. 後三年の役が終わった
  - b. 平忠盛が、海賊を平定し、院近臣として重用された
  - c. 源義仲が、以仁王の令旨に応じて挙兵した
  - d. 保元の乱が起こった

- $\coprod$  . 次の文 $1\sim4$ を読み、下記の設問 $A\sim C$ に答えよ。解答は解答用紙の所定欄にしるせ。
  - 1. 豊臣秀吉は明の征服を考えるようになり、朝鮮に日本への服属と明への先導を強要し、2度にわたって大軍を朝鮮へ送った。しかし、亀甲船を考案したとされる( イ )が率いる朝鮮水軍や、朝鮮各地での義兵の蜂起を前に、日本軍は苦戦を強いられた。日本軍はこのとき、多くの朝鮮人を日本へ連行したが、それらの人々のなかには、その後日本の窯業や学問に影響を与えた人々もいた。たとえば、陶工の李参平は、< あ >焼をはじめたとされる。また、儒学者の姜沆は、藤原惺窩の学問に影響を与えている。その門下の< い >は徳川将軍に仕えて外交文書の起草などを行った。

徳川家康は、朝鮮との国交回復につとめた。1607年には、戦後初めて正式な朝鮮国王の使節が来日し、両国の講和が成立した。1609年には朝鮮が日朝通交の原則を規定した(ロ)約条を対馬宗氏に示し、朝鮮との貿易が再開された。宗氏は朝鮮の(ハ)に置かれた倭館に毎年様々な名目の使節船を送り、貿易を行った。江戸時代を通じて朝鮮国王の使節は12回来日したが、朝鮮側は、はじめの3回は「通信使」ではなく、臨時の使節と位置づけていた。第4回からは名実ともに「通信使」とされるなど、日朝間の通交貿易体制は徐々に整備されていった。しかし、講和に至る経緯などに関する双方の認識の齟齬までが解消されたわけではなかった。対馬藩の儒者(ニ)が『交隣提醒』を書いたのは、そのような傾向に警鐘を鳴らすためだった。

- 2. 西欧列強の東アジア進出が進むなかで、日本は朝鮮に対する侵略行為を開始した。日本は江華島事件を引き起こし、1876年には日朝修好条規を結ばせた。( ホ ) 秩序と呼ばれる中国を中心とした東アジアの国際秩序は崩壊しはじめ、朝鮮を巡って日本と清との葛藤は深まった。1882年には壬午軍乱が起こり、8月に日本は賠償金支払いなどを認めさせた( へ ) 条約を朝鮮と結んだ。また、1884年には( ト ) 戦争で清が破れたのを好機とし、金玉均ら( チ )派による甲申事変が起こった。
- 一方、日本人商人が朝鮮の米や大豆などを買い占めたため、1889年、朝鮮の一部地方で穀物輸出を禁じた(リー)令が出された。しかし農民の生活は改善されず、1894年、宗教結社(ロメー)の地方幹部全琫準らが率いる農民が蜂起し、これに対して日清双方が出兵したことをきっかけとして、日清戦争が起こった。その後、朝鮮はく ラーンとの関係を深め、朝鮮における日本の影響力は低下した。これに危惧を覚えた日本は1902年、イースーンと同盟を結んだ。その後、日本は朝鮮への支配を強め、第一次日韓協約、第二次日韓協約、第三次日韓協約を経て、1910年、ついに韓国併合を行い、朝鮮総督府(1)

を設置した。

- 3. 併合後も朝鮮では日本への抵抗が続いた。第一次世界大戦後に民族自決の気運が高まり、1919年3月1日、反日・独立を求めた三・一独立運動が起こり、全土に広がった。朝鮮総督府はこれを武力で鎮圧し、多数の死者が出た。事件後、総督府は統治方針を一部変え、「文化政治」を標榜した。また、土地調査事業が行われ、土地所有者が確定された結果、おおくの朝鮮農民が没落し、日本への出稼ぎを余儀なくされた人々もいた。在留朝鮮人は、1925年に約13万人にのぼり、日本国内では、朝鮮人に対する差別感情が存在していた。関東大震災直後の混乱時には、無政府主義者などが憲兵らによって殺害されたほか、流言が広がり、数千人もの朝鮮人が自警団などにより殺害された。中国人の中にも殺害された人々がいた。その後も朝鮮の独立運動は続いたが、1925年に普通選挙法と同時に制定された治安維持法は、国内の社会運動のみならず、植民地の独立運動も取締まった。
- 4. 1945年8月15日は、朝鮮にとっては解放の日となった。しかし東アジアでの冷戦の開始により、朝鮮半島は大韓民国と朝鮮民主主義人民共和国という2つの国家に分断され、1950年6月には、両国の間で朝鮮戦争が勃発した。この戦争は、朝鮮半島の人々に甚大な被害をもたらしたが、一方で日本の政治・経済にも大きな影響を与えた。警察予備隊が設立され、これが後に保安隊、そして自衛隊に発展した。また、朝鮮戦争はアメリカ軍による物資・サービス調達需要を生み出し、これが刺激となって日本経済は好況に転じた。他方、日本と韓国の間で、国交正常化のために日韓会談が続けられたが、交渉は難航した。1965年に、両国はようやく日韓基本条約を批准したが、この内容については、日韓両国ではげしい反対運動が巻き起こった。このころの日本は高度経済成長の真っ只中でもあった。日本社会は急速に豊かになっていったが、日本の行った植民地支配や戦争が朝鮮半島にもたらした被害に対する償いは、未だに多くの課題を残している。
- A. 文中の空所(イ)~(ヌ)にそれぞれあてはまる適当な語句をしるせ。

- B. 文中の空所(あ)~(え)にあてはまる適当な語句を、それぞれ対応する次のa~dから 1つずつ選び、その記号をマークせよ。
  - 〈あ〉 a. 有田 b. 薩摩 c. 信楽

- 程志 . b

- 〈い〉 a. 中江藤樹
- b 野中兼山 c 林羅山
- d、山崎闇斎

- 〈う〉 a. アメリカ
- b. イギリス
- c. フランス
- d. ロシア

- 〈え〉 a. アメリカ b. イギリス
- c. フランス
- d. ロシア
- C. 文中の下線部 1)~14) にそれぞれ対応する次の問 1~14に答えよ。
  - 1 対馬が朝鮮から輸入したものはどれか。次のa~dから1つ選び、その記号をマー クサよ。
    - a. 錫
- b. 蘇木 c. 銅
- d. 木綿
- 2. これに関する説明として正しくないのはどれか。次のa~dから1つ選び、その記 号をマークせよ。
  - a. この条約の付属文書により、朝鮮は日本の関税を免除することになった
  - b. 朝鮮は朝鮮国内での日本の軍事行動の自由を認めた
  - c. 朝鮮は日本の領事裁判権を承認することになった
  - d. 日本は朝鮮を独立国として承認することになった
- 3. この軍乱もしくはこの軍乱の影響で生じた出来事の説明として正しいのはどれか。 次のa~dから1つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 軍制改革に不満を抱いた旧軍兵士らが清国公使館と日本公使館を襲撃した
  - b. 軍制改革に不満を抱いた旧軍兵士らが暴動をおこして閔妃派を一掃した
  - c. 軍乱後、大院君が政権を握ったが、日本は大軍を送り大院君を拘禁した
  - d. 軍乱後. 閔妃派は清から離れて日本との関係を強めた
- 4. この内容として正しいのはどれか。次のa~dから1つ選び、その記号をマークせ よ。
  - a. 日本は韓国に日本政府推薦の財政・外交顧問を採用することを約束させた
  - b. 日本は韓国の外交権を奪った
  - c. 日本は韓国の司法権と警察権を奪った
  - d. 日本は韓国の内政権を奪い、高宗を退位させた

- 5. これに関する説明として正しくないのはどれか。次の a  $\sim$  d から 1 つ選び,その記号をマークせよ。
  - a. 初代朝鮮総督は寺内正毅であった
  - b. 朝鮮総督は天皇直属であった
  - c. 朝鮮総督府は韓国軍隊を解散させた
  - d. 朝鮮総督府は漢城(京城)に設置された
- 6. 日本はこの戦争中の1915年に、中国の袁世凱政権に対して二十一か条要求をつきつけた。以下の文章はその条文の一部である。文中の空所①、②それぞれにあてはまる適当な語句をしるせ。
  - 第一号 第一条 支那国政府ハ独逸国カ〔 ① 〕省ニ関シ条約其他ニ依リ支那国ニ 対シテ有スルー切ノ権利利益譲与等ノ処分ニ付日本国政府カ独逸国政府ト協 定スヘキー切ノ事項ヲ承認スヘキコトヲ約ス
  - 第二号 第一条 両締約国ハ旅順 ② 〕租借期限並南満州及安奉両鉄道各期限ヲ 何レモ更ニ九十九ヶ年ツツ延長スヘキコトヲ約ス
- 7. 「文化政治」の内容として正しくないのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び, その 記号をマークせよ。
  - a. 会社令を発令した
  - b. 憲兵警察を廃止した
  - c. 言論の自由を一部解禁した
  - d. 朝鮮総督の資格を文官へ拡大した
- 8. これの直後の混乱のなかで殺害された人物はどれか。次の  $a \sim d$  から 1 つ選び,その記号をマークせよ。
  - a. 甘粕正彦 b. 王希天 c. 管野スガ d. 西川光二郎

- 9. 治安維持法は、1928年に改正された。治安維持法もしくは改正治安維持法(1928年)に関する記述として正しくないのはどれか。次のa~dから1つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 改正治安維持法では、国体を変革することを目的として結社を組織した者は、死 刑又は無期もしくは5年以上の懲役もしくは禁錮に処せられることとされた
  - b. 改正治安維持法では、私有財産制度を否認することを目的として結社を組織した 者は、死刑又は無期懲役に処せられることとされた
  - c. 治安維持法では、国体を変革することを目的として結社を組織した者は、10年以下の懲役又は禁錮に処せられることとされた
  - d. 治安維持法では、私有財産制度を否認することを目的として結社を組織した者は、 10年以下の懲役又は禁錮に処せられることとされた
- 10. 警察予備隊もしくは自衛隊に関する説明として正しくないのはどれか。次の $a \sim d$ から1つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 旧職業軍人の公職追放が解除され、警察予備隊幹部には旧日本軍の職業軍人も採 用された
  - b. 警察予備隊は,在日アメリカ軍が朝鮮戦争に動員された後の軍事的空白を埋める ためにGHQの指令で新設された
  - c. 自衛隊の最高指揮監督権は防衛庁長官に属することとなった
  - d. 陸海空の3隊からなる自衛隊が1954年に発足した
- 11. これに関する出来事のうち、1950年代に起きたものでないのはどれか。次の  $a \sim d$  から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 石川県内灘での米軍試射場に対する反対運動
  - b. 原子力空母エンタープライズの佐世保寄港に対する反対運動
  - c. 米軍北富士演習場に対する反対運動
  - d. 米軍立川基地の拡張に対する反対運動
- 12. この会談は7次にわたって行われた。最初の会談を開始した内閣はどれか。次の a ~ d から1つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 池田勇人内閣 b. 岸信介内閣 c. 鳩山一郎内閣 d. 吉田茂内閣

- 13. この条約とこれに基づく協定でとりきめられた内容として正しくないのはどれか。 次のa~dから1つ選び、その記号をマークせよ。
  - a. 韓国は対日賠償請求権を放棄する
  - b. 日韓両国は1910年以前に両国間で締結された諸条約の失効を確認する
  - c. 日本は韓国を朝鮮半島にある唯一の合法的な政府と認める
  - d. 日本は総額10億ドル以上の借款を韓国に供与する
- 14. 高度経済成長期に起こった出来事 a ~ d のうち、最も古いものを解答欄の i に, 次 に古いものをiiに、以下同じようにivまで年代順にマークせよ。
  - a. 公害対策基本法の施行
- b. 国民所得倍増計画の閣議決定
- c. 新産業都市建設促進法の施行 d. 東海道新幹線の開通